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Завод работает

Наше настоящее и будущее – 
в наших руках

Уважаемые заводчане!
Кировская область, как и вся страна, 
сегодня находится в непростой 
ситуации. Причина хорошо известна 
– распространение коронавирусной 
инфекции, с которой пока справиться 
не удаётся. В России количество 
заболевших, к сожалению, растёт. 
Выявлены инфицированные и в нашем 
регионе. Под угрозой оказалась 
и экономика, а значит, не только 
перспективы, но и сегодняшний день 
предприятий, обеспечивающих рабочие 
места и важнейшие социальные 
гарантии жителям области.
 

Сейчас перед нами стоит важ-
ная задача – работать над выполне-
нием государственного оборонного 
заказа с учётом Указа Президента 
РФ и Постановления областного 
Правительства. Мы должны чётко 
понимать сложившуюся неблаго-
приятную санитарно-эпидемиоло-
гическую обстановку и соблюдать 

меры предосторожности, чтобы 
не рисковать здоровьем – своим и 
окружающих. 

К выполнению неотложной ра-
боты на предприятии привлечено 
строго определённое число завод-
чан, часть сотрудников выведена 
на удалённую систему работы. Для 
обеспечения безопасности на заво-
де делается всё возможное. Строго 
выполняются все рекомендации по 
профилактике СOVID-19: при входе 
на проходные всем измеряют тем-
пературу, приобретены защитные 
маски и перчатки, антисептики. В 
обязательном порядке по оконча-
нии рабочего дня или смены прово-
дится тщательная санитарная обра-
ботка помещений. На предприятие 
не допускаются сотрудники с при-
знаками ОРВИ, повышенной темпе-
ратурой, вернувшиеся из-за рубежа 
или контактировавшие с ними, мак-
симально ограничены все команди-
ровки. 

Сознательность – вот слово, ко-
торое в ближайшее время долж-
но стать для нас ключевым. Очень 
многое сейчас зависит именно от 
нашего умения быть дисциплиниро-
ванными и ответственными. Всем 
нам важно и нужно соблюдать без-
опасную дистанцию (не менее 1,5 м 
друг от друга), правила личной ги-
гиены. Мы должны чётко понимать 
необходимость осознанного разум-
ного поведения. Каждый в ответе 
и за себя, и за тех, кто рядом – за 
коллег, товарищей, друзей, своих 
близких.

Впереди большой праздник – 
75-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. И сегодня, в это 
непростое время, мы не должны за-
бывать наших ветеранов, их вклад 
в Победу. Мы обязаны сделать всё 
возможное для достойной встречи 
этого праздника и поддержки на-
ших ветеранов, воздать дань ува-
жения тем, кто воевал на фронтах 

и самоотверженно трудился в тылу. 
Это наш долг! Мы обязаны поздра-
вить каждого ветерана. И никакой 
коронавирус этому не помешает. 

В любой сложной ситуации мы 
не должны поддаваться панике. 
Будем делать то, что хорошо уме-
ли и умеем – работать. Работать 
качественно, эффективно, сла-
женно, профессионально. В самые 
тяжёлые для страны годы – во вре-
мя Великой Отечественной войны, 
в эпоху перестройки – завод вы-
стоял, всё выдержал. Убеждён, со 
всеми трудностями мы справимся 
и сегодня. В нашей сплочённости, 
энергии и труде – наше настоящее  
и будущее. 

 
Геннадий Мамаев, 

председатель Кировского 
регионального отделения 

Союза машиностроителей 
России, генеральный 

директор АО «ЛЕПСЕ»

Сегодня самая обсуждаемая тема – 
распространение коронавируса и рост числа 
инфицированных COVID-19 в мире, стране, 
Кировской области. Полагать, что эта проблема 
не отразится на работе АО «ЛЕСПЕ» и не коснётся 
заводчан, по меньшей мере, самонадеянно. 
Как вести себя в сложившейся ситуации и какие 
правила необходимо соблюдать, читателям газеты 
рассказал директор по управлению персоналом и 
безопасности Геннадий Коновалов.
 

– Геннадий Валерьевич, что сделано на 
предприятии для обеспечения безопасно-
сти заводчан? 

– Замечу, что Правительством региона 
принято решение с 7 апреля разрешить рабо-
тать крупным промышленным предприятиям, 
в том числе АО «ЛЕПСЕ». Но, если случаи ин-
фицирования будут выявлены, не исключено, 
что производственную деятельность приоста-
новят. Чтобы избежать такого неблагоприят-
ного сценария, приняты необходимые меры. 

Создан оперативный штаб, реагирующий 
на все изменения текущей ситуации (воз-
главил его генеральный директор Геннадий 
Мамаев). Приобретены термометры, защит-
ные маски, антисептики для обработки рук и 
поверхностей, перчатки, проводится дезин-
фекция помещений, также используется те-
пловизор для измерения температуры тела. 
Завод без крайней необходимости запреще-

но посещать представителям сторонних ор-
ганизаций. Если такая необходимость есть, у 
пришедших замеряют температуру, фиксиру-
ют анкетные данные, записывают, кто с ними 
работает. Это нужно, чтобы располагать не-
обходимой информацией в случае возмож-
ных рисков. 

Эффективность принятых мер во многом 
зависит от того, насколько чётко все мы бу-
дем соблюдать правила, помогающие избе-
жать инфицирования COVID-19.

– Поясните, о чём конкретно идёт речь? 
– Во-первых, о соблюдении социальной 

дистанции. В соответствии с требованиями 
Роспотребнадзора она составляет не менее 
1,5 метра. Во-вторых, заводчанам обязатель-
но нужно носить защитные маски. На рабо-
чем месте можно находиться без них – рас-
стояние между сотрудниками достаточное, 
но при входе на завод, при передвижении по 
предприятию (в столовую, в другие цеха) и 
при выходе с предприятия маски обязатель-
ны. После применения одноразовые маски 
утилизируются, многоразовые необходимо 
обрабатывать. 

В транспорте тоже желательно находить-
ся в маске. Есть люди, которые переболели 
коронавирусом или являются носителями, но 
сами об этом не знают. Поэтому меры, кото-
рые мы должны соблюдать, строгие, но они 
обязательны. Необходимо максимально ог-

раничить все контакты и проявлять благо-
разумие.

– Что делать, если работник заболел? 
Обозначьте, пожалуйста, алгоритм дейст-
вий. 

– Всем, кто приходит на завод, на проход-
ных обязательно измеряют температуру тела 
бесконтактным способом. Если температу-
ра выше 37 градусов, работника направляют 
домой, где он должен вызвать врача и про-
информировать начальника под разделения, 
что находится на больничном. Кстати, изме-
рить температуру необходимо ещё до начала 
рабочего дня. 

– А если недомогание появилось во 
время рабочей смены? 

– Тогда необходимо прийти в здравпункт 
и дальше действовать по рекомендациям и 
указаниям медиков. Важно, что в течение ра-
бочего дня ответственные в цехах и отделах 
несколько раз замеряют температуру сотруд-
ников. Это занимает немного времени, но по-
зволяет уберечь от опасности тех, кто трудит-
ся рядом. 

Каждому работнику предприятия выдана 
памятка, где доходчиво, с иллюстрациями, 
показано, как действовать и как себя вести в 
той или иной ситуации.

– Как поступить, если сотрудник заво-
да общался с родственниками или дру-
зьями, которые недавно вернулись из-за 

рубежа? Или, например, из столичных ре-
гионов?

– В соответствии с постановлением Пра-
вительства Кировской области граждане, 
вернувшиеся из Москвы или Санкт-Петер-
бурга, должны уведомить руководителя и на-
ходиться на домашней самоизоляции в те-
чение двух недель, дважды в день измеряя 
температуру тела. Это в интересах самих со-
трудников, их родственников, в первую оче-
редь, пожилых. 

– Какие моменты должны выйти на 
первый план в поведении заводчан?

– Хочется обратиться ко всем лепсенцам. 
Давайте будем терпимы друг к другу, пойми-
те, сейчас всем нелегко. Соблюдайте уваже-
ние при обращении к медикам – эти люди ра-
ботают на износ, многие днями не выходят из 
медицинских учреждений. Относитесь, пожа-
луйста, с пониманием к их профессиональ-
ным обязанностям. И, конечно, уважайте тех, 
кто рядом с вами, помните – они имеют пра-
во на безопасность, не подвергайте их необо-
снованному риску. 

Образно говоря, сегодня мы все в одной 
лодке. От того, насколько дисциплинирован-
но мы будем выполнять предъявляемые тре-
бования, зависит, сможем ли мы нормально 
работать и получать достойную заработную 
плату. Берегите себя, своих близких и будьте 
здоровы! 

На первом плане – право на безопасность

Правительством региона определён список из 140 
системообразующих предприятий, которым разрешено 
работать в период с 6 по 30 апреля. Это сделано, чтобы 
обеспечить устойчивость экономики и её дальнейшее 
развитие. Входящее в СМР АО «ЛЕПСЕ», флагман 
машиностроения области, включено в данный список. 



Любовь Исакова, фото автора
Наши ветераны

Подготовила Ольга 
Козлова

Лепсенские старости

О чём писала 
газета полвека 
назад

Март 1970 года
 
На заводе 65% от чи-

сла работающих состав-
ляют женщины.

Работать штампов-
щицей – это значит, рабо-
тать с полной отдачей, со 
знанием дела. Эта рабо-
та не терпит верхогляд-
ства, за которое можно 
дорого поплатиться, не-
постоянства, неуважения 
к ней. … Те, кто работает 
не первый год, свою про-
фессию не променяют ни 
на какую другую: и шум, и 
суета, и процесс работы.

***
За истекшие 10 лет 

авторским коллективом 
при БТИ завода подго-
товлено и отправлено в 
различные издательства 
около 200 рукописей тех-
нических статей, отража-
ющих передовой произ-
водственно-технический 
опыт нашего завода. 

Из них в настоящее 
время опубликовано 156 
статей. 

***

из 2000 номера 
газеты

14-15 марта состо-
ялись Всесоюзные со-
ревнования среди юно-
шей нашего общества по 
классической борьбе в г. 
Харькове. 

Успешно выступил 
слесарь цеха 22 Анато-
лий Торопов. Он стал се-
ребряным призером со-
ревнований. 
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В ноябре 1944 года Тамару Чуракову, 
четырнадцатилетнюю девчонку, отправили из родной 
деревни учиться в школу ФЗО в Киров. Заботливо 
одетая мамой в тёплую шубу, обутая в только что 
подшитые валенки, она сидела в санях рядом с 
зарёванными подружками и упрямо твердила: «Всё 
равно домой убегу, так и знайте – убегу». 

Станки шумят, стружка летит
Это потом она стала высококлассным тока-

рем, инструктором и наставником молодёжи, а 
тогда отъезду в город предшествовала настоя-
щая драма. К маме Тамары, председателю кол-
хоза, приехал нарочный из Зуевки: срочно нуж-
на молодёжь для работы на эвакуированном из 
столицы заводе №266. Женщина серьёзно по-
говорила с дочкой, но Тома ехать отказалась 
наотрез. Утром, едва завидев в окно незвано-
го гостя из райцентра, спряталась – выскочила 
в сени, залезла на клеть. Спуститься взрослые 
уговаривали её вдвоём. А она, покинув укрытие, 
заревела в голос: «Не поеду...» Подействовали 
простые слова: «Собирайся, война идёт, твоя по-
мощь нужна». 

В школе фабрично-заводского обучения по-
чти полгода сельские девчонки изучали теорию 
машиностроения, сдавали экзамены – всё, как 
полагается: по билетам, с каверзными вопро-
сами. Только после присвоения рабочих разря-
дов их привели в механосборочный цех. Тамара 
Дмитриевна вспоминает: 

– Помещение огромное. Такая махина! Стан-
ки шумят, стружка во все стороны летит. Меня 
поставили ученицей к двум девушкам – Нине 
и Марии, очень ловко у них всё получалось. Я 
даже засомневалась, смогу ли справиться и вы-
держать темп.

 
Ч.Т.Д.
В сороковые годы в цехах было неуютно, 

холодно. Нередко дрова жгли в бочках прямо 
в производственных помещениях. Жизнера-
достная, бойкая Тамара не унывала и не жало-
валась. «Только начнётся перерыв, мы с дев-
чонками учим друг друга плясать, правильно 
«дробить» – так и грелись», – говорит труженица 
тыла. Вопреки собственным опасениям, на заво-
де ей понравилось. Сбежать домой уже не стре-
милась, хотя трудностей хватало. Например, со 
снабжением продуктами. Однажды у Томы укра-
ли карточку на хлеб прямо в комнате, где жили с 
девчонками вчетвером. Тамара Дмитриевна хо-
рошо помнит эту историю: 

– Кинулась к соседкам с расспросами. Одна 
из них – Надежда – тут же вышла из комнаты, я 
предложила посмотреть, что у неё в тумбочке. 
Вижу, продуктовая карточка лежит, а на ней мои 
инициалы – Ч.Т.Д. – Чуракова Тамара Дмитри-
евна. Вернулась она, спрашиваю: «Надя, ты взя-
ла?» Отпирается и смотрит на меня честными 
глазами. И я как отвесила ей затрещину... Она 
испугалась: «Тамарочка, прости меня». А я отве-
тила примирительно: «Это ты меня извини».

300 рублей для председателя
На производстве девочку из глубинки за-

метили: Тамара оказалась смышлёной. Пер-
вый год делала детали, требующие доработки, 
и больше всего боялась «запороть» смену, но 
постепенно руки приобрели необходимую уве-
ренность, глазомер стал точным, многое начала 
чувствовать интуитивно. Когда освоилась, ста-
ла зарабатывать по 50-80 рублей в месяц, по-
том по 100. Только-только начала откладывать, 
как получила письмо от мамы, которая пожало-
валась: в избе развалилась печь, нужно пере-
кладывать. Тамара не поскупилась, отправила 
переводом все накопленные деньги. По дере-
венской округе разнеслась весть, которую мест-
ные – кто с завистью, кто с уважением – переда-
вали из уст в уста: «Председателю-то Настасье 
Карповне дочь 300 рублей послала». Неболь-
шая, в общем-то, сумма сельчанам представля-
лась огромной. 

После школы ФЗО Тамару определили жить 
в один из заводских бараков – его занимали 
девушки. Юные, они не чувствовали устало-
сти, отстояв целый день у станков. «Вечером из 
мужского барака парни придут: они на гармони 
играют, а мы пляшем. В подарок нам приноси-
ли... торф – печи были сложены неудачно, что-
бы протопить их, уходило много «топлива», – го-
ворит Тамара Дмитриевна. 

Со своим будущим мужем Петром Пермя-
ковым, высоким красавцем с тонкими чертами 

лица, фронтовиком, Тамара познакомилась, 
когда ей шёл 21 год. Общались всю зиму в дру-
жеской компании, а летом Тома уехала на один 
из выходных к маме. Когда вернулась, ей сооб-
щили: Петя сломал ногу. Пожала плечами, мол, 
он же не мой ухажёр, но в больницу навестить 
пришла. Узнала, в какой палате лежит Пётр. 
Глянула, а у его окна – другая девушка. Тамара 
сориентировалась быстро – приставила ко вто-
рому окну ящик, встала на него и бодро отра-
портовала «Привет, переключайся». Мужчины в 
палате засмеялись. С этого и началась дружба, 
которая переросла с большое чувство – вместе 
прожили 67 лет, вырастили дочерей Людмилу и 
Ольгу, вложили душу во внуков и правнуков.

 
«Теперь это твой сын!»
Работали оба на заводе. Пётр такие пружи-

ны в пружинном отделении навивал, как редко 
кто умел. Тамара тоже стала профессионалом, 
токарем 5 разряда. Норму в родном цехе 71 
выполняла на 120-130%, при изготовлении де-
талей соблюдала точность до микронов. С ней 
стали советоваться, доверяли её мнению. Как-
то на одном из производственных участков не 
смогли сделать деталь, и к Тамаре направилась 
целая делегация во главе с технологом и на-
чальником. Токарь им объяснила, что взяли не 
тот резец, не подходит он к такому виду стали. 

Со временем стала по шуму механизмов по-
нимать, где какая неисправность. «Да я могу 
весь станок на ваших глазах разобрать и со-
брать», – сказала однажды руководству. Когда 
её перевели работать наладчиком, первым де-
лом настраивала станки ученикам. Иногда тон-
кости мастерства у неё перенимали по семь-во-
семь человек. «Как-то начальник цеха привёл 
мне своего сына. Сказал: «Теперь это твой сын, 
учи!» – делится Тамара Дмитриевна. 

Она не позволяла себе ни минутки безделья. 
Активистка профсоюза, пробивная и настойчи-
вая, проверяла, как соблюдают на производстве 
интересы рабочих: спорила, доказывала, доби-
валась. Однажды забраковала в столовой це-
лый противень котлет, объяснила: «Нечего за-
водчан несвежей едой кормить». 

Мы говорим с ней, и картинки, схваченные 
памятью, оживают одна за другой, приобретают 
объём, выразительность. В них – цвета, звуки, 
люди и даже запахи – до сих пор где-то хранит-
ся баночка дивного кофе из Германии, куда то-
карь-инструктор ездила по профсоюзной путёв-
ке... И в каждом её воспоминании – завод. От 
предприятия получила квартиру, здесь начина-
ла работать её старшая дочка. А самое глав-
ное – с производством, где жизнь не замирает 
ни на минуту, она схожа характером. В 91 год 
ровно держит спинку, общается с соседями и 
подружками, встречает гостей домашними пи-
рогами, занимается огородом, носит нарядные 
платья и запоем читает газеты. Тамара Дмитри-
евна по-прежнему неугомонная, деятельная, де-
ловая. Наша она, заводская! 

C заводом один характер

Из воспоминаний Александра Зенина, фото из архива редакции. Подготовил Владимир Коцепалов
К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне

«А, ещё приехал начальничек…»

Строительство дороги

(Продолжение, начало в предыдущих номерах.)

Закончилось строительство детского сада. 
Матери, у которых дети были приняты в 
сад, облегченно вздохнули. Отпала забота 
о питании, уходе. Питание в детском саду, 
помимо централизованного снабжения, 
дотировалось и за счёт подсобного хозяйства, 
такими продуктами как овощи, мясо, масло, 
мёд. Повеселели матери, повеселели и дети: в 
доступное для них время подолгу рассматривали 
внутренние стены, отделанные Е.И.Чарушиным 
и его бригадой в стиле сказок Пушкина. Здесь 
и «У Лукоморья дуб зелёный» и «33 богатыря» 
и много других, например, «Лиса и виноград», 
«Ворона и лисица».

Героический  труд заводчан был высо-
ко оценен Партией и Правительством. Ука-
зом Президиума Верховного Совета СССР 
большая группа рабочих, инженерно-техни-
ческих работников и руководителей заво-

да была награждена орденами и медалями. 
Такая высокая оценка деятельности заво-
да, ещё больше вдохновила его коллектив 
на трудовые подвиги. «Всё для фронта, всё 
для победы!» был его ответ. Девять месяцев 
подряд завод держал переходящее Красное 
знамя Государственного Комитета Обороны. 

Принимая его из рук лётчика Борисова, 
Героя Советского Союза, Трапезников ска-
зал: «Бейте на фронте врага по-гвардейски, 
а мы будем здесь своим трудом бить его по-
гвардейски». 

Дикарёв, будучи директором завода 
№266 в Кирове, также нёс ответственность 
за восстановление завода имени Лепсе в 
Москве, как филиала завода в городе Ки-
рове. Эта ответственность была возложена 
Наркоматом авиапромышленности с целью 
быстрейшего его восстановления и ввода в 
строй на полную мощность. В Москву отко-
мандировывались рабочие-москвичи и отгру-
жалось оборудование, не влияющее на про-

цесс работы завода №266 в Кирове. В связи 
с этим на завод большими партиями стала 
поступать молодёжь из районов области и 
города (в том числе, выпускники ремеслен-
ных училищ). Поступали и учащиеся, эваку-
ированные из Ленинграда. Это были дети, 
родители которых или погибли на фронтах, 
или умерли голодной смертью в тяжёлые для 
Ленинграда дни блокады. Это были измучен-
ные голодные люди. И тем не менее... 

Однажды мне сообщили, что прибывшие 
для работы на нашем заводе и размещен-
ные в одной из школ города ленинградцы 
разгромили школу и избили работников ми-
лиции.

Приезжаю на место и не верю своим гла-
зам. Окна выбиты, двери сорваны, мебель 
поломана, посуда побита. Когда я сказал: 
«Как же вам не стыдно?», видно было, что 
стыдно.  В этот момент сзади послышал-
ся хриплый голос верзилы лет 22-23-х: «А, 
ещё приехал начальничек». Выхватив нож, 

он бросился на меня. Мгновенный удар, нож 
отлетел в сторону, а «ленинградец» кувыр-
ком полетел вниз. И тут произошло неожи-
данное. Ребята как по команде закричали: 
«Товарищ начальник, убейте его, это не 
наш, это бандит!». 

Но убивать уже было некого, он исчез, 
оставив на «поле брани» своё оружие и ав-
торитет. Ребята наперебой рассказывали 
мне, что этот «рыжий» заставил их под угро-
зой ножа громить школу и спрашивал, что 
им теперь будет за это. Тут же из их среды 
был избран командир отряда под руковод-
ством которого (с нашей помощью) школа 
была восстановлена, мебель отремонтиро-
вана, а ребят направили для работы на за-
вод. Это были чудесные ребята, впослед-
ствии ставшие членами производственных 
«фронтовых бригад» (звание присваива-
лось бригадам, достигшим наивысших пока-
зателей), а затем многих из них приняли в 
комсомол. 

Администрация предприятия и профком подвели итоги соревнования на 
лучшую производственную деятельность коллективов цехов за февраль 2020 
года. Первое место присуждено коллективам цехов 40 (начальник Дмитрий 
Зайков, предцехкома Юлия Титкова), 66 (Вадим Киняшов, Надежда Исупова) 
и 41 (Анатолий Калянов, Евгения Корчёмкина). Коллективам-победителям 
вручены грамоты и премии. 



17 и 18 марта в конференц-зале прошла учёба профсоюзных 
активистов с привлечением лекторов из центрального комитета 
Профавиа. Заводские общественники на практических примерах 
рассмотрели особенности проведения отчётно-выборной кампании 
в профсоюзе, познакомились с изменениями в трудовом, налоговом 
и гражданском законодательстве.
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Ольга Козлова

13 марта на Кировском заводе 
«Маяк» завершилось трёхдневное об-
учение руководителей тренерами фе-
дерального центра компетенций. Его 
организовало минпромполитики 
Кировской области в рамках нац-
проекта «Производительность 
труда и поддержка занятости». 
Предметом изучения стали ме-
тоды бережливого производства, 
картирование процессов и орга-
низация эффективных рабочих 
мест. Как сообщает пресс-служ-
ба ведомства, обучение пройдёт 
и на других предприятиях, в том 
числе входящих в Кировское рег-
отделение СоюзМаша.

«Маяк» научили 
бережливости

Больше доноров 
на «АВИТЕКе»

Соблюдая меры
безопасности

Предприятия регионального маши-
ностроения возобновили свою работу. 

Они вошли в число 140 систе-
мообразующих, названных губер-
натором области Игорем Василь-
евым. 

13 апреля за исключением 
особой категории граждан присту-
пили к своим обязанностям на АО 
«ЛЕПСЕ», АО «Электропривод», 
АО «Завод «Сельмаш», АО «ВМП 
«АВИТЕК», АО «Кировский завод 
«Маяк» и ОАО «ВЭЛКОНТ». 

В региональном отделении 
СМР подчеркнули, что обязатель-
ное условие труда на всех пред-
приятиях – соблюдение карантин-
ных мер.

«Инженеров 
будущего» отложили 

Очное проведение Междуна-
родного молодёжного промыш-
ленного форума «Инженеры бу-
дущего» отложили до 2021 года. 
Такую информацию сообщила 
пресс-служба СоюзМаша. При-
чина – угроза распространения 
коронавируса. В настоящее вре-
мя организаторы прорабатывают 
возможность проведения форума 
в другом формате.

Машиностроители 
вышли на связь

Кировское реготделение СМР 
стало участником совещания, ор-
ганизованного аппаратом Бюро 
Центрального совета Союза. Оно 
состоялось 19 марта по видеосвя-
зи с участием всех региональных 
отделений. Участники совеща-
ния обсудили вопросы бухгалтер-
ской отчётности, изменения в 
системе рейтингования реготде-
лений, подготовку к празднова-
нию 75-летия7 Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Подведены итоги участия киров-
ских машиностроителей в донорском 
движении в марте этого года. 

Лидером по количеству до-
наций стал завод «АВИТЕК»(77 
сотрудников). На втором месте 
оказался «Омутнинский метал-
лургический завод» (73 донора). 
Замкнул тройку лидеров завод 
«Молот-оружие» (56 доноров).

Добавим, что общее число 
донаций за первый месяц ве-
сны составило 296. В шестёрку 
лидеров среди предприятий Ки-
ровского регионального отделе-
ния СМР также вошли заводы  
«ЛЕПСЕ», «Маяк» и «ВЭЛКОНТ».

Пятилетка заводских 
универсалов

Благодаря слесарям-ремонтникам 
станочный парк предприятия 
в исправном состоянии, 
производственный процесс идёт без 
остановок, всё «крутится и вертится» 
так, как нужно. 

Пять лет назад, 1 апреля, бри-
гада была создана при управле-
нии главного механика. Основная 
цель, которую при этом поставили 
перед коллективом, – снижение за-
трат на капитальный ремонт. Скеп-
тики сомневались в реальности за-
думанного, но, спустя время стало 
очевидным: выполняя трудоёмкую 
работу своими силами, бригаде 
удаётся сэкономить для предпри-
ятия немалые денежные средства. 
Ремонтные заводы со стороны, де-
лая то же самое, выставляют счета 
на солидные и зачастую завышен-
ные суммы. 

В 2015 году, ещё не накопив 
достаточного опыта, комплексная 
бригада начинала с ремонта до-
вольно простого оборудования и 
постепенно – шаг за шагом – пе-
решла к восстановлению более 
сложного. В первое время слесари-
ремонтники «реанимировали» фре-
зерные и сверлильные станки, сей-
час занимаются зубострогальными, 
внутришлифовальными, а также 
прессами. Постоянно увеличивает-
ся не только ремонтная сложность, 
но и количество станков, приведён-
ных в рабочее состояние. Так, в 
2017 году отремонтированы 19 еди-
ниц оборудования, в 2018 году – 21, 
в 2019 году – 23. 

Навыки по ремонту металлоём-
кого оборудования: кокильных, ли-
тьевых и литейных станков – на-
рабатывали постепенно, выезжая  
на заводы-изготовители, консуль-
тируясь с профессионалами. Сей-
час лепсенские слесари-ремонтни-
ки справляются с восстановлением 
станков высокого уровня ремон-
тной сложности, в том числе, им-

портных, которые не имеют отече-
ственных аналогов. 

В комплексной бригаде 10 че-
ловек: Иван Воробьёв, Александр 
Аганин, Александр Лусников, Артём 
Метелёв, Владислав Пятин, Алек-
сандр Ширшиков, Антон Ермаков, 
Артур Бортников, Александр Смир-
нов, Денис Стрелков. В основном, 
это молодёжь. Заместитель глав-
ного механика Станислав Паньков 
отмечает, что кадры в бригаде, как 

на подбор: толковые и квалифици-
рованные.  

Поскольку объёмы работы пос-
тоянно растут, стали необходимы 
дополнительные площади под ка-
питальный ремонт оборудования: 
нужно где-то размещать станки, за-
пасные части, инструменты. Сейчас 
в ведении слесарей-ремонтников 
производственное пространство, 
размер которого составляет 96 м2, 
планируется, что дополнительно им 

будет отведено ещё 107 м2. 
У комплексной бригады хоро-

шие перспективы. С каждым годом 
в её активе всё больше опыта по ка-
питальному ремонту оборудования. 
Слесари-ремонтники выполняют 
задачи, которые постоянно услож-
няются, выходят на принципиально 
новый уровень. Кроме того, плани-
руется бригаду расширить: в неё 
могут влиться студенты, которые 
проходят на заводе практику. 

Бригадир Александр Аганин точно знает, что хоро-
шие идеи приходят во время диалога, а новые навыки 
– во взаимодействии. Слесари-ремонтники обладают 
знаниями, необходимыми для поддержания в рабочем 
состоянии более 20 видов оборудования. В 2019 году 
комплексная бригада произвела ремонт токарных, 
фрезерных, сверлильных, внутришлифовальных, кру-
глошлифовальных и плоскошлифовальных станков, а 
также привела в рабочее состояние конвейеры и прес-
сы-гидроразъёмники.

В распоряжении слесарей-ремон-
тников несколько десятков инстру-
ментов. С их помощью изготавливают 
новые детали для станков взамен не-
пригодных и восстанавливают те, ко-
торые можно использовать. Обычно во 
время капремонта замене подлежат от 
30% до 80% комплектующих каждого 
станка. 

Артём Метелёв работает слесарем-ремон-
тником после окончания Кировского авиаци-
онного техникума. Бригада по капитально-
му ремонту на 50% состоит из выпускников 
образовательного учреждения, подшефного 
заводу. Три человека в настоящее время по-
вышают свой профессиональный уровень, об-
учаясь в ВятГУ. Как верно замечает замести-
тель главного механика Станислав Паньков, 
«слесарь-ремонтник должен быть думающим 
и постоянно учиться. Он не может выполнять 
свои действия автоматически».

Комплексная бригада по капитальному ремонту отдела 24. Октябрь 2019 г.

Иван Воробьёв, бригадир 

Артём Метелёв, слесарь-ремонтник

Слева – бригадир Александр Аганин

Любовь Исакова, фото автора
Передовики производства

– Желание работать, оперативность и универсальность – вот три фактора, 
позволяющие ребятам эффективно заниматься капитальным ремонтом. 
Они много знают и могут действовать быстро, например, устраняя 
неполадки оборудования, которое необходимо срочно запустить в том 
или ином цехе. Вопреки утверждению, что нельзя быть одновременно 
быстрыми и умными, бригада доказывает – можно, – считает начальник 
участка Леонид Кузнецов. 

Новости КРО СМР

Первый юбилей отмечает в апреле комплексная бригада 
по капитальному ремонту оборудования отдела 24
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Красная гвоздика
Ольга Козлова, фото из архива участников

Когда зажигается
свет

Есть те, кто совершает подвиги. А 
есть те, кто про эти подвиги помнит: 
бережно передает заветные истории 
другим, задевая струны души, про 
которые многим хочется забыть. Так 
проще. Проще, но не лучше. 

 
Ежегодная акция – лыжно-па-

триотический десант «Красная гво-
здика» – это прежде всего про па-
мять: про тех, кого уже не вернёшь, 
про боль, которая давно притупи-
лась, но навсегда осталась в сер-
дцах. И важно её сохранить, чтобы 
наконец выучить уроки истории.

 
Два отряда
Уже несколько десятилетий 

подряд в конце февраля заводской 
автобус отвозит в глубинку Киров-
ской области два отряда молодё-
жи. Весёлые, бойкие, с большими 
рюкзаками за спиной, в которых 
многое: от тушёнки до дорожного 
утюга, чтобы гладить костюмы для 
выступлений. Хотя жить вне дома 
предстоит всего неделю. Но опыт-
ные десантники знают: это будет 
больше, чем просто 7 дней. Это бу-
дет маленькая жизнь с большой пе-
резагрузкой.

За кадром всегда остаётся дол-
гая организационная работа: напи-
сание сценариев, подбор команды, 
репетиции на протяжении 4-5 меся-
цев, подготовка агитпохода, у кото-
рого очень простая и понятная цель 
– «сеять разумное, доброе, веч-
ное»: проводить митинги в память 
о павших, давать патриотические 
концерты, рассказывать и объя-
снять, а для этого жить на пределе.

Два отряда и две точки на кар-
те. На этот раз – Фалёнский и Зу-
евский районы. Семь выбранных 
населённых пунктов в каждом. 
Бóльшая часть расстояний между 
ними преодолевается на лыжах. 

– Теперь длина переходов опре-
деляется не величиной района, а 
расстоянием между сёлами, в ко-
торых осталось хоть что-то – клубы 
или школы – и люди, перед которы-
ми можно выступить, – рассказы-
вает один из участников десанта 
– 2020,  мастер по инструменту ме-
ханообрабатывающего производ-
ства Дмитрий Богданов. Десант в 
Зуевском районе для него – четвёр-
тый по счёту. 

Роль каждого в группе стро-
го обозначена. Сам Дима – «зав-
снарь» (заведующий снаряжени-
ем).  А его коллега по цеху – Саша 
Коренев, наладчик станков с ЧПУ, 
– «ремонтник». Есть у него в де-
санте ещё одно звание – «чайник» 
или новичок, так как «десант» этого 
года – первый в его жизни.

Мы команда
К «чайникам» отношение осо-

бое. Особое дружеское. Все ново-
бранцы подвергаются испытаниям, 
в которых заложен один очень важ-
ный смысл.

– Чтобы научить работать в ко-
манде, поддерживать друг друга, 
раскрыть творческие способности 
каждого, – поясняет Дима.

Что именно приходится делать, 
сами участники похода не расска-
зывают, объясняя: подобное по-
священие предстоит на следующий 
год уже другим новичкам. Но все 
без исключения уверяют: бывает 
безопасно и весело!

Последнее, кстати, – неотъем-
лемая часть «десанта». Есть мно-

жество традиций, игр и шуток, ко-
торые рождаются именно там, в 
«Гвоздике», и остаются по-настоя-
щему понятными только её участ-
никам, сохраняющим неизменной 
крепкую дружескую связь.

Команда играет в десанте ре-
шающую роль – вместе ребята на-
ходятся 24 часа в сутки, сообща 
преодолевают форс-мажоры и бы-
товые трудности. 

– Так получилось, что нынче у 
нас собрались люди из «призывов» 
разных лет. И не было тех, кто знал 
бы всех, – рассказывает Дима. – 
Но, что удивительно, команда полу-
чилась очень дружная, это радова-
ло и восхищало. 

Поэтому, когда перед одним из 

концертов во всём селе вечером 
отключили электроснабжение, «де-
сантники» быстро и без паники при-
думали «план Б». Впрочем, его не 
пришлось применить – на помощь 
пришёл местный житель, предло-
живший световые стойки и генера-
тор.

– Концерт подходил уже к сере-
дине, – вспоминают ребята, – пер-
вая часть, грустная, традиционно 
завершается минутой молчания. И 
вдруг включается свет!..

 
Перезагрузка
Кроме воспитательно-патрио-

тической работы есть у «Красной 
гвоздики» ещё один побочный эф-
фект. Неочевидный и очень лич-

ный. Но без него не обходится ни 
один агитпоход. 

– Когда идёт выступление, его 
первая часть про юных земляков, 
часто видишь, как зритель в зале 
начинает плакать - эти войны нико-
го не оставили за гранью, все при-
частны. Какая-то из тем: Великая 
Отечественная, Афган или Чечня 
– всё равно задевает. И ты пони-
маешь, что несёшь людям что-то 
очень важное: они начинают вспо-
минать то, что забывать нельзя, – 
поясняет Богданов. – Потом смо-
тришь, как на второй части – более 
лёгкой и развлекательной – люди 
радуются, участвуют в каких-то но-
мерах. В конце говорят «спасибо» 
и спустя время начинают что-то 
менять в своей жизни. Например, 
школьники начинают создавать ту-
ристические кружки, ходить в та-
кие же походы по своему району и 
ставить похожие концерты. Ты по-
нимаешь, что своими действиями 
подталкиваешь людей к созданию 
чего-то доброго и светлого. И вот 
это меняет тебя.  

 
Вместо точки
– Что такое десант, на самом 

деле понимаешь, только когда уже 
побывал в нём, – говорит Дима. –  
Никакие рассказы не могут пере-
дать всей глубины.

– Для меня фраза 
«отдать долг 
павшим» приобрела 
реальный смысл, – 
признаётся Саша. – 
Раньше не было 
такого глубокого 
понимания. «Десант» 
помог это осознать.

Есть те, кто сходит в «десант», 
а после говорят «не моё». Но зна-
чительно больше тех, кто заяв-
ляет «пойду ещё». И это вселяет 
надежду. Потому что список собы-
тий, которым посвящён  агитпоход 
«Красная гвоздика», продолжает 
расти: Великая Отечественная вой-
на, Афганская, две Чеченских кам-
пании и другие войны и конфликты. 

И пока будут гибнуть те, кто 
должен жить, к памятникам павших 
солдат в вятской глубинке будут 
возлагаться хвойные венки, укра-
шенные ярко-алыми гвоздиками, 
и в минуты молчания будет стоять 
звенящая тишина. 

Группа «десанта» в Зуевском районе

Группа «десанта» в Фалёнском районе
70 гвоздик ушло на венки 

для митингов в каждом районе

Спорт
Ольга Козлова, фото автора

24 марта в красном уголке отдела 24 
состоялись заводские соревнования по 
армреслингу, организованные советом 
молодёжи.
 

Несмотря на скромное количе-
ство участников, были и зрители, и 
напряжённость момента, и серьёз-
ная борьба, и красивая победа.

Звание чемпионов 
завоевали: 
– весовая категория 70 – 90 кг: 

Андрей Бенц, цех 69,
– весовая категория 90 – 100 кг: 

Яков Федотов, отдел 24,
– весовая категория свыше  

100 кг: Дмитрий Гришин, цех 19.

Среди женщин лидером сорев-
нований стала Наталья Лимонова, 
цех 42.

Поздравляем! 

Заводские силачи

В следующий раз совет молодёжи планирует запустить на заводе новый вид силового 
спорта, заявил на подведении итогов председатель совета молодёжи Егор Лютов. Яков Федотов и Дмитрий Гришин: 

борьба двух победителей вне зачёта 

Полная версия 
рассказа 
участников 
– в подкасте 
«Маленькая 
жизнь»!


